
1月5日，在呼和浩特市第十六届人民代表大会第四次会议开幕大会上，代表们认
真听取政府工作报告。

■本报记者 闫鑫 摄

1月4日，在呼和浩特市政协十四届四次会议开幕大会上，委员们认真听取常委会
工作报告和提案工作情况报告。

■本报记者 王劭凯 摄

1月4日，呼和浩特市第二中学和呼和浩特市第四中学的6名学生走进内蒙古人民
会堂，参加呼和浩特市政协十四届四次会议开幕大会。

■本报记者 王劭凯 摄

两会长镜头

本报讯（实习记者 若谷）政府工作报告中指
出，2025 年，呼和浩特市要织密扎牢民生事业保
障网，完善养老服务体系。市政协委员樊海龙一
直在高度关注社区养老问题。他说：“目前，老年
人对体育娱乐、上门看病、文化学习和助餐等服
务 的 需 求 较 高 。 同 时 ，随 着 老 年 人 身 体 机 能 下
降、患病几率增加，对自身健康更为关注，对医疗
和日常保健的需求也更为迫切，大力发展居家和
社区养老服务，是顺应大多数老年人愿望、满足
老年人就近就便养老需求的重要举措。”

针 对 如 何 进 一 步 提 升 居 家 和 社 区 养 老 服 务
能 力 ，樊 海 龙 建 议 ：一 是 健 全 法 律 法 规 ，完 善 相
关政策措施，加快养老服务法律法规建设，积极
推 进 养 老 服 务 立 法 研 究 工 作 ；二 是 建 立 一 支 专
业 人 员 与 志 愿 者 相 结 合 的 居 家 养 老 服 务 队 伍 ；
三 是 完 善 社 区 养 老 机 构 的 设 施 建 设 ，尤 其 是 医
疗 康 复 设 施 ；四 是 充 分 调 动 各 类 社 会 力 量 积 极
性。

本报讯（记者 吕会生）“近年来，内
蒙古自治区加大了现代农牧业建设力
度，但呼和浩特市农牧业现代化发展
依然存在短板，农牧业保收入、保生态
仍有压力。”市政协委员丛莉惠说，呼
和浩特市应对农牧业发展新挑战，要
大力发展生态农牧业，促进农牧业增
产、农牧民增收和绿水青山良性循环。

市政协委员丛莉惠建议，呼和浩
特市要大力发展现代设施农业，以水
资源和环境承载力为刚性约束，优化
农作物结构，高质量推进高标准农田
建设，加大黑土地保护和利用，科学合
理利用水资源，大力发展现代设施农
业，稳定提高粮食产能，保障国家粮食
安全。要提升优良种子供给能力，持
续推进种质资源保护利用、良种化水
平提升、优势特色品种培育建设，开展

大豆、玉米、马铃薯等重点品种育种联
合攻关，支持生物育种产业化应用试
点，推进国家级大豆、玉米、马铃薯良
种繁育基地建设，提升优良种子供给
能力。要优化牲畜养殖结构，建设现
代畜牧业产业园，稳定提升肉牛、肉羊
产能。大力发展优质饲草种植，扩大
苜蓿、青贮玉米等种植面积，加强奶牛
育种攻关，推动奶企做优做强，促进奶
业稳步增长，打造奶业高质量发展高
地。要以产业化为主攻方向，实施规
模化、标准化和品牌化建设，聚焦玉
米、奶业、肉牛、肉羊、羊绒、马铃薯、饲
草重点产业链，推进产加销、贸工农一
体化发展，抓好农畜产品精深加工和
绿色有机品牌打造，创建国家农畜产
品加工示范基地，推进一二三产业深
度融合发展。

连线代表委员

本报讯（实 习 记 者 杨 承
昊）在呼和浩特市的伊利现代
智慧健康谷液态奶全球智造标
杆基地，一盒盒牛奶从生产线
上“飞奔”而下，再通过库卡机
械 手 和 AGV 无 人 运 输 车 进 入
智能仓库；在敕勒川生态智慧
牧 场 ，奶 牛 们 住 上 了“ 大 别
墅”，通过集饲喂机器人、推料

机器人于一体的智能饲喂系统
品尝营养套餐，水足饭饱后走
向无人挤奶机，在全智能挤奶
机器人的安排下自动挤奶……
如今，呼和浩特市正在打造全
球领先的奶业产业集聚区、人
才集聚区、要素集聚区 ，发挥
最大集聚作用，成为全球乳产
业的“中国硅谷”。

聆听完政府工作报告后，
市人大代表周文霞倍感责任重
大、使命光荣。她说：“政府工
作报告提出了把‘中国乳都 ’
这 个 品 牌 擦 得 更 亮 ，全 力 向

‘世界乳都’迈进的目标。2025
年，伊利将积极发挥龙头企业
作用，加快推进伊利现代智慧
健康谷产业布局，力争 15 万吨

原制奶酪三期、6.3 万吨奶粉三
期两个项目年内投入运营。目
前，还有一批产业链招商项目
正在加速推进，上下游产业链
将更加紧密完善，提速实现耦
合成链。伊利现代智慧健康谷
产城融合示范区建设将更进一
步，为引领奶业振兴和实现高
质量发展贡献更大力量。”

周文霞代表：

全力以赴引领奶业振兴

樊海龙委员：

提升居家社区养老服务水平
丛莉惠委员：

多措并举提高农牧业发展效益
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聚焦“一廊两轴五带”

为首府文旅融合发展“把好脉”“寻良方”
两会话题

本报讯（记者 李娟 王璐 实
习 记 者 杜 拉 罕）近 年 来 ，呼 和
浩 特 依 托 历 史 文 化 资 源 、自 然
生 态 禀 赋 和 景 区 建 设 基 础 ，逐
步 形 成 了“ 一 廊 两 轴 五 带 ”的
文 旅 发 展 格 局 ，有 效 整 合 了 城
市 内 部 的 各 种 资 源 ，不 仅 提 升
了 城 市 的 旅 游 吸 引 力 ，也 为 市
民 、游 客 提 供 了 更 多 的 休 闲 和
文 化 体 验 机 会 ，能 够 更 好 地 展
现 呼 和 浩 特 丰 富 的 自 然 和 文
化资源。

政府工作报告中指出，2025
年 ，呼 和 浩 特 将 继 续 推 动 文 旅
融合发展，将深入推进“北疆文
化建设提升行动”，用好“国家
历史文化名城”品牌，持续推进

“雕塑之城”建设，让首府成为
大 家 都 想 来 看 看 、都 想 来 转 转
的理想目的地。

此次两会，文旅深度融合发
展 也 成 为 代 表 、委 员 建 言 的 热
点 话 题 ，尤 其 是“ 一 廊 两 轴 五
带 ”的 建 设 发 展 ，更 是 备 受 关
注。

市 人 大 代 表 乌 日 娜 建 议 ，
要 进 一 步 促 进 文 旅 融 合 发 展 ，
通 过 文 化 传 承 与 创 新 ，深 入 挖

掘 城 市 历 史 文 化 ，让 城 市 的 文
化 在 旅 游 中 得 以 传 承 和 展 现 。
通过举办各类文化展览和演艺
活动，如博物馆展览、明星演唱
会等，市民、游客可以更直观地
了 解 和 感 受 文 化 的 魅 力 ，从 而
加深对文化的认识和尊重。要
推 动 旅 游 业 升 级 转 型 ，将 旅 游
业从传统的观光游向沉浸式体
验 游 转 变 ，进 一 步 带 动 地 方 经
济 发 展 ，从 而 为 地 方 经 济 注 入
新 活 力 ，提 升 地 方 品 牌 的 形 象
和知名度。

过去的一年，呼和浩特“一
廊 两 轴 五 带 ”文 旅 发 展 布 局 全
面铺开，人文与自然交相辉映、
多元构成的北疆文化展现得淋
漓 尽 致 。 市 民 、游 客 在 周 末 和
假期都有了最佳选择。

市政协委员张爱芹说：“未
来，结合‘一廊两轴五带’良好的
生态环境和自然风光，我将围绕
发展康养项目，继续在履职上发
力，更好地为中老年群体服务，

助力呼和浩特旅游发展。”
市 人 大 代 表 郭 俊 伟 表 示 ：

“‘一廊两轴五带’中的丝绸之
路 公 园 现 代 文 化 轴 ，既 有 自 然
风 光 ，又 有 多 个 文 化 场 馆 。 为
进 一 步 整 合 城 市 文 化 资 源 ，促
进 文 旅 融 合 发 展 ，可 以 通 过 建
立联动天桥（空中观景走廊）连
接 丝 绸 之 路 公 园 与 各 大 博 物
馆，形成特色文化线路，提升游
客 认 知 度 与 体 验 感 ，最 终 实 现
城市文化能级的提升。”

行走在呼和浩特的文博场
馆，来一场和时空的对话，同样
能够更深入地了解这座城市的
文化气质。

市 政 协 委 员 郭 晓 宇 分 享
说 ：“2024 年 ，呼 和 浩 特 承 办 了
第 十 届‘ 博 博 会 ’、举 办 了 8 场
大 型 演 唱 会 ，全 年 接 待 游 客 超
过 5500 万 人 次 。 前 不 久 ，老 牛
湾黄河大峡谷旅游区正式确定
为国家 5A 级旅游景区，这些成
就 振 奋 人 心 ，也 为 呼 和 浩 特 增

光 添 彩 。 未 来 ，依 托 呼 和 浩 特
深 厚 的 文 化 底 蕴 ，应 继 续 在 打
造 博 物 馆 之 城 上 发 力 ，助 推 文
旅 高 质 量 发 展 ，持 续 擦 亮 呼 和
浩特文化名片。”

除了文博场馆的文物和展
览 ，非 物 质 文 化 遗 产 同 样 记 录
着 时 光 变 迁 ，留 下 了 城 市 的 文
化足迹。

市 人 大 代 表 贾 宏 伟 建 议 ，
莫尼山非遗小镇汇集众多非遗
代 表 性 项 目 ，应 逐 步 挖 掘 景 区
文化爆点，强化景区自身“造血
功能”，将小镇逐步建设成聚非
遗、传文脉、风景优、特色足的
青城历史人文会客厅。

丰 富 的 旅 游 资 源 让 人 神
往，暖心的“呼式”服务则是呼
和浩特文旅出圈的一大法宝。

市 政 协 委 员 史 跃 中 表 示 ：
“ 为 了 更 好 促 进 呼 和 浩 特 文 旅
融合发展，可以把 AI 大数据引
入 景 区 管 理 ，比 如 提 供 智 能 车
辆调度、智能餐饮推荐和订餐、
智 能 衔 接 各 景 区 交 通 换 乘 、智
能 导 览 等 服 务 ，打 造 智 慧 旅 游
新标杆，让市民、游客有更好的
旅游体验。”

两会聚焦
本报讯（记者 王璐 李娟 于

梦圆）近年来，呼和浩特在教育
领 域 不 断 发 力 ，让 家 门 口 的 好
学 校 越 来 越 多 ，优 质 的 教 育 资
源不断增加。今年的政府工作
报 告 高 度 关 注 教 育 发 展 ，引 起
代表、委员的热议。

政 府 工 作 报 告 指 出 ，2025
年 ，全 力 推 动 教 育 优 质 均 衡 发
展。新续建、改扩建中小学、幼
儿 园 项 目 28 个 、投 用 17 个 、新
增学位 1.2 万个。呼和浩特职业
技术大学通过教育部评议 ,筹设
呼和浩特现代服务职业学院 ,中
职园区建成使用。依托科大讯
飞等智慧教育平台 ,推广互动智
慧课堂、AI 听说课堂、智能批阅
等应用场景。实施教研“揭榜
挂帅”,提升基础教研质量。推
动建设家、校、社协同育人“教

联体”,创建儿童友好城市 ,鼓励
中 小 学 落 实 课 间 15 分 钟 ,让 孩
子们全面健康成长。

市政协委员周翔说：“我长
期 从 事 高 三 年 级 的 教 学 工 作 ，
在 帮 助 学 生 提 升 成 绩 的 同 时 ，
更 关 注 孩 子 们 的 全 面 成 长 规
划 ，及 时 发 现 孩 子 们 偏 科 或 者
学 习 的 功 利 主 义 问 题 ，主 动 帮
助解决，让孩子们获得持续、深
入的学习动力。”

市政协委员司志宏说，呼和
浩特经过三年的努力，打造“宜
学”城市、“教育高地”的目标初
见成效。

“2025 年在推动首府教育优

质 均 衡 发 展 方 面 应 持 续 发 力 ，
在硬件设施和政策扶持方面应
给 予 薄 弱 学 校 更 多 支 持 ，让 首
府 教 育 真 正 均 衡 起 来 。 同 时 ，
要进一步关注学生的心理健康
问题，在中低年级持续减负，以
减 轻 学 生 的 学 习 压 力 ，学 校 要
开 展 丰 富 多 彩 的 文 体 活 动 ，缓
解 学 生 的 焦 虑 和 心 理 压 力 ，使
学生能够健康地成长。”司志宏
说。

市人大代表刘寅虎说：“为
保 障 教 师 全 身 心 投 入 教 学 工
作 ，建 议 利 用 信 息 化 手 段 精 简
流 程 ，减 少 重 复 填 表 和 报 送 工
作 ，避 免 教 师 在 多 个 平 台 重 复

操作，减少非教学负担。同时，
完 善 考 核 与 评 价 机 制 ，制 定 科
学 合 理 的 考 核 标 准 。 此 外 ，应
完 善 班 主 任 激 励 机 制 ，提 升 教
师工作成就感和归属感。”

“在关注教育的同时，青少
年时期身心健康和各项身体素
质发展也要重点关注。”市人大
代 表 常 俊 青 建 议 ，要 认 真 落 实

“健康第一”的指导思想，积极
引导家长培养青少年良好的体
育 锻 炼 习 惯 、饮 食 卫 生 习 惯 和
文明健康的生活方式。优化体
育 教 学 内 容 ，切 实 减 轻 中 小 学
生 的 课 业 负 担 ，保 证 充 足 的 休
息 时 间 和 锻 炼 时 间 。 同 时 ，加
强对体育场馆设施和器材的维
护管理，加强体育安全管理，完
善 安 全 措 施 ，指 导 学 生 科 学 锻
炼，促进学生全面健康成长。

新续建改扩建中小学幼儿园项目28个 投用17个 新增学位1.2万个

扩大优质教育资源供给 让每个孩子上好学

日前，参会人员在会场讨论会议日程。 ■本报记者 王劭凯 摄


